

# Marzo, mes de la memoria.

24 de marzo de 2019

## La Carta Abierta de Rodolfo Walsh (2da parte)

La Carta Abierta de Rodolfo Walsh está organizada en 6 ítems a lo largo de los cuales denuncia las distintas variantes del horror en lo que es la política represiva de la dictadura. Pero a la vez, Walsh señala "una atrocidad mayor" que reside en la política económica y social del gobierno dictatorial.

En el último punto, el periodista devela que "la política económica de esa Junta" es dictada por el Fondo Monetario Internacional y que solo tiene como beneficiarios a "la vieja oligarquía ganadera, la nueva oligarquía especuladora y un grupo selecto de monopolios internacionales encabezados por la ITT, la Esso, las automotrices, la U.S. Steel, la Siemens, al que están ligados personalmente el ministro Martínez de Hoz y todos los miembros de su gabinete".

5. (...) En la política económica de ese gobierno debe buscarse no sólo la explicación de sus crímenes sino una atrocidad mayor que castiga a millones de seres humanos con la miseria planificada. En un año han reducido ustedes el salario real de los trabajadores al 40%, disminuido su participación en el ingreso nacional al 30%, elevando de 6 a 18 horas la jornada de labor que necesita un obrero para pagar la canasta familiar<sup>11</sup>, resucitando así formas de trabajo forzado que no persisten ni en los últimos reducidos coloniales.

Congelando salarios a culatazos mientras los precios suben en las puntas de las bayonetas, aboliendo toda forma de reclamación colectiva, prohibiendo asambleas y comisiones internas, alargando horarios, elevando la desocupación al récord del 9%<sup>12</sup> prometiendo aumentarla con 300.000 nuevos des-



## Cuadernillo 2

### Un aporte de Agmer Seccional Paraná para el trabajo en el aula.



pidos, han retrotraído las relaciones de producción a los comienzos de la era industrial, y cuando los trabajadores han querido protestar los han calificados de subversivos, secuestrando cuerpos enteros de delegados que en algunos casos aparecieron muertos, y en otros no aparecieron.

(...)Los resultados de esa política han sido fulminantes. En este primer año de gobierno el consumo de alimentos ha disminuido el 40%, el de ropa más del 50%, el de medicinas ha desaparecido prácticamente en las capas populares.

Ya hay zonas del Gran Buenos Aires donde la mortalidad infantil supera el 30%, cifra que nos iguala con Rhodesia, Dahomey o las Guayanas; enfermedades como la diarrea estival, las parasitosis y hasta la rabia en que las cifras trepan hacia marcas mundiales o las superan.

Como si esas fueran metas deseadas y buscadas, han reducido ustedes el presupuesto de la salud pública a menos de un tercio de los gastos militares, suprimiendo hasta los hospitales gratuitos mientras centenares de médicos, profesionales y técnicos se suman al éxodo provocado por el terror, los bajos sueldos o la “racionalización”.

- Luego de la lectura de este extracto del ítem 5 de la Carta Abierta:

- Señalar cual es la atrocidad mayor que denuncia Rodolfo Walsh
- ¿Que efectos económicos sobre los trabajadores tuvieron aquellas políticas?
- ¿Cuales fueron los resultados de la “racionalización” en las políticas de salud de la dictadura?

Walsh cierra la carta con una frase - seguramente las últimas líneas que escribió en su vida- que lo muestra en toda su estatura de trabajador e intelectual comprometido con su tiempo y su patria. Y lo rubrica con su nombre y Cédula de Identidad, como para que no hayan dudas de su compromiso.

“Estas son las reflexiones que en el primer aniversario de su infausto gobierno he querido hacer llegar a los miembros de esa Junta, sin esperanza de ser escuchado, con la certeza de ser perseguido, pero fiel al compromiso que asumí hace mucho tiempo de dar testimonio en momentos difíciles”.

Rodolfo Walsh. - C.I. 2845022  
Buenos Aires, 24 de marzo de 1977

